## 2. Règlement des différends

7

Des améliorations ont été apportées au mécanisme du GATT pour le règlement des différends lors de la réunion ministérielle de Montréal, mais d'autres changements importants restent nécessaires pour permettre au GATT de relever les défis du nouvel environnement commercial.

Le Canada propose une approche du règlement des différends qui souligne la nécessité d'élaborer un système cohérent et intégré pour éliminer la fragmentation des procédures de règlement des différends dans le cadre du GATT. L'un des éléments-clé de l'approche est d'éliminer la possibilité pour un pays de bloquer l'adoption d'un rapport ou de refuser d'appliquer les conclusions d'un groupe spécial. Pour en arriver à cette fin, l'approche recommande l'établissement d'un processus de révision des rapports de groupes spéciaux ainsi qu'une procédure d'appel, deux mécanismes que ne prévoit pas actuellement le GATT.

Pour éliminer le recours aux mesures unilatérales de rétorsion, le Canada propose aussi des procédures multilatérales spécifiques pour la mise en application des décisions et pour l'imposition des sanctions autorisées lorsque des pays refusent de se conformer à des décisions légalement contraignantes.

## 3. Organisation mondiale du commerce (OMC)

Les importants résultats attendus de l'Uruguay Round ne peuvent être adéquatement accommodés dans la structure provisoire existante que constitue le GATT. Les politiques commerciales qui seront élaborées après l'achèvement de l'Uruguay Round seront complexes et ne pourront être adéquatement gérées dans le cadre de l'actuel système du GATT.

Le GATT actuel n'est pas une organisation internationale dotée d'une structure institutionnelle et d'un statut juridique officiel. N'étant jamais entré en vigueur, l'Accord général ne continue d'être appliqué que par le biais du Protocole d'application provisoire de 1947. Sa structure décisionnelle ne permet pas de refléter les besoins des pays membres.

Il est temps que ce grand accord multilatéral qui régit les relations commerciales entre les nations devienne une organisation internationale en bonne et due forme. L'achèvement de l'Uruguay Round donne au GATT une chance unique d'effectuer une telle transformation.